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民生无小事，枝叶总关情。
虽值寒冬，昨日的绿城却温暖如春。

在市政协十三届二次会议公民座谈会现
场，更洋溢着别样融融暖意。市政协副主
席张建国、吴晓君一边认真聆听 40多位公
民代表谈民生、话热点、提建议，一边认真
做记录，不时嘱咐工作人员要全程录音，认
真整理归纳发言要点，及时上报。

两个多小时的座谈会上，为让更多公
民代表有机会坦露心声，每人发言被严格
限制为 5分钟。从按座位顺序发言到争抢
话筒，从推广垃圾分类谈到公交站亭突出
文化特色，从设置社区图书馆到康复医疗
进家庭，从“由点及面”到“全面开花”……
整个座谈会，可谓气氛热烈、和谐、务实。

“咱不讲客气话，直奔主题。”没有烦琐
的流程，公民代表们自报“家门”后开门见
山，直抒胸臆。

匡洁来自“绿色中原”民间环保公益组
织，她最关注社区垃圾分类。“要从根本上

解决社区垃圾分类，必须坚定地落实‘污染
者付费’原则，就是多产生垃圾要多付费，
从而让减少垃圾产生成为企事业单位、个
人的自觉行动。为健全城市生态功能，政
府应通过政策调整敦促垃圾减量责任延
伸到企业，同时应着手建立‘静脉产业园
区’。”热爱环保的她提出中肯建议。

身为郑州大学第四附属医院康复医学
科主任，曾西“三句话不离本行”。“当前我
国已进入老龄化社会，康复医疗问题值得
关注。早期康复医学干预，不仅可缩短住
院周期，还可减少医疗资源浪费。我建议
政府应加强康复医疗职业培训力度，扩大
医保报销范围，引导二甲医院、社区医疗机
构向康复专科转型。”

孟繁聪供职于某通信公司，由于上下
班经常拥堵，他最关注城市交通问题。“我
倡导推行‘小手拉大手’行动，建议在12月2
日全国交通安全日，由教育部门和交警部
门联合发起社会实践活动，让学生和家长

一起实地体验警察站岗执勤的辛苦，通过
换位思考引导大家自觉遵守交通规则。”

大量城市建筑垃圾，该如何循环利
用？市科协学会部部长田富提出，要让建
筑垃圾“重生”。他说，当前郑州还没有正
规建筑垃圾消纳点，其实建筑垃圾藏着宝
藏：石块、碎砖能作为混凝土原料，钢筋、铁
丝可回炉做钢材，木板、木屑能做板材。他
建议政府应加强对建筑垃圾的回收再利
用，实现市场规范和政府监管的统一。

66岁的蒋根成是金水区文化路办事处
俭学街社区民事调解员，作为年龄最大的
公民代表，他建议政府加大对民事调解工
作的扶持和宣传力度，还提出社会各界应
关怀老年人康复医疗问题，进一步提升社
区医疗中心康复治疗服务水平。

公民代表牛振西则把目光投向志愿者
服务。他建议尽快成立河南省志愿服务联
合会，并在我省积极推广中国志愿服务联
合会“志愿云”平台，实行志愿者统一编号

管理。
公民代表田利来自省图书馆，他提出，

目前郑州图书馆建设满足不了市民需求，
市内有大量阅读盲区。他建议，应建设具
有郑州特色的社区图书馆，与社区服务中
心相结合，使市民不仅能阅读，还能以书会
友，搭建交流沟通平台。

“我建议城区增设新能源汽车充电站
（桩），公交站亭应突出古都历史文化元
素。”“我建议，城市公厕晚间不锁门，环卫
工上下班可免费乘坐公交车。”……

座谈会上，一串串与百姓生活息息相
关的“小事”被公民代表们细心提及。这些
最接“地气”的建议深深感动着大家。

“大家对郑州城市发展怀着沉甸甸
的责任心，让我们很受感动和鼓舞。郑州
都市区建设新三年行动计划已经开启，让
我们大家携起手来，为加快郑州都市区
建设努力奋斗！”张建国简洁的总结发言
赢得热烈掌声。

委员心声

范红娟：作为一名新政协委员，能为我们共同的家园献
智献策，很有价值。希望提案办理进一步探索实行“事先、
事中、事后”协商，实现良好互动，让各个环节都能体现政协
的作用，鼓励人们更加积极地为我们共同的家园献计出力。

苏东霞：我觉得政协委员履职很光荣，我把政协工作中
的一些消息通过我们的党团干部微信群传回富士康厂区，
大家也很受鼓舞。去年，我就富士康生活区增设体育设施
的提案发出后，相关部门派人一个一个地蹲点，并把该建议
纳入航空港区体育设施建设整体规划，预计在三到五年内
加以解决，我们感觉很欣慰。

张煜华：政协委员应该是比普通人更加有责任、守纪
律、顾大局的人，需要更加关注国家大事，熟悉市委、市政府
中心工作，更好履职尽责。建议进一步改进提案办理工作，
比如对委员不满意办理结果的、反复提出的提案列为疑难
重点提案加以督办。

丁利荣：社区教育和学习型城市建设，对提高社区居民
的安全、健康等常识水平，提升社会成员的生活质量有重要
意义。去年我们开展的“送课进社区，打造幸福家庭”活动
就深受居民赞扬，但我们在和社区联系时很费周折，希望今
后能进一步理顺体制机制，把好事办得更好。

郑州报业集团全媒体记者 黄永东
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携手共建多彩郑州都市区
——市政协十三届二次会议公民座谈会侧记

郑州报业集团全媒体记者 成燕

在昨日开幕的市政协十三届
二次会议上，记者发现，最热的一
个词，非“新常态”莫属。不但在
政协工作报告中出现十余次，参
会委员在分组讨论、聊起自己的
提案时，“新常态”这三个字也是
频频出现。

政协会议年年开，工作报告
年年作。但是听完今年的报告，
委员们纷纷表示，今年的工作报
告与往年不一样，文风让人“耳目
一新”，在用语上通俗，更接地气，
更多实实在在的数字性总结和扎
实到位的部署。

交通、教育、食品安全等民

生问题，一直是委员们关注的重
点，今年也不例外。市伊斯兰教
协会副秘书长赵克新告诉记者，
今年的提案与往年相比，也出现
了“新常态”，“将更‘民生’，更切
实体现出百姓心声。”因为自去
年开始，我市就以金水区为试
点，每位政协委员包干 10 户居
民，进行入户走访，并发放政策
方针征求意见稿，听取民意，为提
案搜寻线索，“与以往自己走访调
研选提案相比，反映民意的效果
肯定不一样。”

今年工作报告中，对委员们
提出了新要求，要从一年一次政

协会上的“年委员”变成天天参政
议政的“365委员”。市物价局基
金处处长王阳说，要贯彻这一要
求，也需要委员们在继续关注民
生问题的同时，“认识新常态，适
应新常态，引领新常态。”他认为，
目前，我市交通、基础设施建设等
硬件建设发展迅猛，在医疗卫生、
城市管理等方面软实力相对薄
弱，而且硬件建设发展速度越快，
两者之间的差距就越明显。这个
时候，更需要这些“365委员们”深
入基层、贴近群众，在城市建设

“软件”上发现新的、更深层次的
问题，为政府决策建言献策。

网友建言“治雾霾”
昨日，市政协十三届二次会议开幕，市民和政协委员们手中的

手机也随之热闹起来。很多市民纷纷用手机向政协委员提出建
议，通过微博、微信表达自己的心声。

本报官方微博@郑州日报也第一时间和粉丝展开互动，倾听
他们的诉求和期盼。

网友@静观云卷云舒非常关注老旧小区改造问题，她说，自己
就住在西郊的一个老小区中，小区里的居民大部分都是老人，小区
没有暖气，冬天老人们过冬太冷了。很多老人晚上睡觉用电热毯，
很容易造成消防隐患。希望政府多注意老旧小区改造问题，让老
旧小区的居民早日过上新生活。

网友@淡淡的哀愁关注的是电动车管理问题。他说，一些电
动车主骑车上路不遵守交通规则，占用机动车道，甚至闯红灯，给
交通造成拥堵。呼吁政协委员们关注此事，希望政府给电动车统
一上牌，进行统一管理。

除了微博，微信也是大家热议政协会议的平台。记者的“朋友
圈”就有不少网友发出自己的呼声。一位网友说，现在的雾霾天气是
最受市民关注的问题，希望这次政协会议能有委员提到这个问题。

郑州报业集团全媒体记者 王译博

“新常态”成热词
郑州报业集团全媒体记者 宋建巧

两会表情

摄录政协会议开幕盛况。审议政协常委会工作报告。

积极为郑州发展建言献策。细心记录现场发言要点。

郑州报业集团全媒体记者 唐 强 宋 晔 摄

提案精选

增加高新区和市区连接道路
现在高新区连接市区的主要通道，一条为科学大道—

西三环，另外一条是瑞达路经化工路再到农业路。高峰时
段，两条道路易拥堵。

李富玲、张楸枫、姜朝霞、李红、李秋红、李新岭、骆
金富、乔景亮等委员建议：尽快增加高新区和市区的连
接道路，可将长椿路、雪松路向南打通到建设路，东延
翠竹街至西三环北延线，打通梧桐街与东风路，减轻科
学大道和化工路的交通压力。

对高架桥桥墩进行立体绿化
高架桥桥墩绿化是立体绿化的一种重要形式，是增加

城市绿地面积的有效途径。目前，上海、苏州、北京、南京等
城市的高架桥桥墩大多都进行了立体绿化，而我市高架桥
的立体绿化还是空白。

刘本彩委员建议：政府有关部门要尽早开展高架
桥立体绿化工作，使我们的高架桥绿起来、美起来；规
划设计部门应做好对新建高架桥桥墩立体绿化的规划
设计工作，桥体建设与立体绿化同步进行，与主体工程

“三同时”；高架桥建设部门施工过程中应考虑桥墩的
立体绿化，桥墩表面应适合爬藤类植物的攀附，预留栽
植空间。

多举措规范电动自行车管理
电动自行车给人们的出行带来了便利，但也带来了巨

大的交通安全隐患。有的电动自行车速度过快，有的电动
自行车与行人和机动车争抢道路。

王峥委员建议：规范电动自行车管理。一是可以
通过技术规范，对电动自行车进行限速或按速度进行
分级管理；二是禁止电动自行车带人和逆行；三是推行
实名制管理。

将免费“唐筛”列入十大实事
唐氏综合征是人类最常见的一种染色体畸形病，发病

率为出生婴儿 1／600~1／800。每年我国新出生唐氏儿两
万余例，给家庭和社会造成直接经济损失超过 20亿元，同
时还给家庭造成了非常沉重的精神负担。有效避免此类患
儿出生，对于提高新出生人口质量及减轻国民经济负担有
着十分重要的意义。

郭华峰委员建议：市政府把孕妇免费孕中期唐氏
筛查列入政府为民办理十大实事范围，以政府补贴
形式，依托有资质做产前筛查的医疗卫生机构为郑
州户籍的孕妇提供免费孕中期唐氏筛查。

郑州报业集团全媒体记者 武建玲


